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 12.05  hrs.

 Title:  Regarding  situation  arsing  out  of  closure  of  Hindustan  Fertilizer  Corporation  Limited  and  Fertilizer  Corporation  of  India  Limited
 and  steps  taken  by  the  Government.

 MR.  SPEAKER:  Now,  we  move  on  to  the  Calling  Attention,  notice  of  which  was  given  by  Shri  Sunil  Khan.

 If  he  is  not  there,  then,  Shri  Basu  Deb  Acharia  may  call  the  attention  of  the  Minister.

 SHRI  BASU  DEB  ACHARIA  (BANKURA):  Sir,  |  call  the  attention  of  the  Minister  of  Chemicals  and  Fertilizers  to  the
 following  matter  of  urgent  public  importance  and  request  that  he  may  make  a  statement  thereon:

 "Situation  arising  out  of  closure  of  Hindustan  Fertilizer  Corporation  Limited  and  Fertilizer  Corporation  of
 India  Limited,  thereby  affecting  the  agricultural  sector  in  the  Eastern  Region,  particularly  in  West  Bengal
 and  steps  taken  by  the  Government  in  regard  thereto."

 THE  MINISTER  OF  CHEMICALS  AND  FERTILIZERS  (SHRI  SUKH  DEV  SINGH  DHINDSA):  Mr.  Speaker,  Sir,  the  Hindustan
 Fertilizer  Corporation  Limited  and  Fertilizer  Corporation  of  India  Limited  were  referred  to  the  Board  for  Industrial  and
 Financial  Reconstruction  and  in  November  1992  were  declared  sick  by  the  BIFR  under  the  provisions  of  the  Sick
 Industrial  Companies  (Special  Provisions)  Act,  1985.

 The  revival  packages  formulated  in  April  1995  for  the  rehabilitation  of  HFC  and  FCI  envisaged  a  limited  revamp  of  some  of
 their  units,  while  the  revamp  of  Haldia  Project  of  HFC  and  Gorakhpur  unit  of  FCI  was  not  found  to  be  techno-economically
 viable.  The  requirement  of  fresh  investment  for  revamp  of  the  functional  units  of  HFC  and  FCI  was  estimated  at  Rs.465
 crore  and  Rs.1736  crore,  respectively.  These  proposals  were  later  reviewed  and  reformulated  by  an  Expert  Group  under
 the  leadership  of  Industrial  Credit  and  Investment  Corporation  of  India  Limited.  The  Expert  Group  had  put  the  requirement
 of  fresh  investment  for  the  revamp  of  Sindri,  Ramagundam  and  Talcher  units  of  FCI  at  Rs.2638  crore  and  that  for  the
 revamp  of  Namrup,  Durgapur  and  Barauni  units  of  HFC  at  Rs.869  crore.  In  addition,  various  other  financial  reliefs  and
 concessions  in  terms  of  write  off  of  Government  of  India  loans  and  accumulated  interest  aggregating  to  Rs.5006  crore
 were  envisaged  to  make  these  packages  viable.

 On  the  basis  of  the  report  of  the  Expert  Group,  the  Government  decided  in  October  1997  on  the  revival  package  only  in
 respect  of  Namrup  units  of  HFC.

 The  revamp  of  the  Namrup  units  of  HFC  involves  an  estimated  fresh  investment  of  Rs.509.40  crore  as  per  revised  cost.
 The  revamp  project  is  under  implementation  with  effect  from  2.11.1998  and  the  Government  has  so  far  provided  a
 budgetary  support  of  Rs.322  crore.  For  the  year  2002-03,  a  budgetary  provision  of  Rs.200  crore  has  been  made.  The
 Namrup  units  have  since  been  demerged  from  HFC  into  a  new  company  under  the  name  of  "Brahmaputra  Valley
 Fertilizer  Corporation  Limitedਂ  with  effect  from  1.4.2002.

 Revised  comprehensive  rehabilitation  proposals  in  respect  of  the  remaining  units  of  HFC  and  FCI  based  on  the
 recommendations  of  the  Group  of  Ministers  appointed  for  the  purpose,  were  considered  by  the  Cabinet  on  18.7.2002  and
 5.9.2002  and  it  has  been  decided  to  close  down  HFC  and  FCI,  excepting  Jodhpur  Mining  Organisation  of  FCI.  While  taking
 this  decision,  the  technology  as  well  as  feedstock  related  issues  in  the  context  of  cost  of  production  and  the  likely  impact
 on  the  budget,  and  availability  of  urea  in  the  country  were  taken  into  account.

 It  may  be  stated  that  the  BIFR  has  ordered  for  winding  up  of  FCI  on  2.11.2001  and  that  of  HFC  on  12.12.2001.  Both  the
 companies  have  filed  appeals  against  these  orders  of  BIFR  before  the  Appellate  Authority  for  Industrial  and  Financial
 Reconstruction  (AAIFR).  While  the  appeal  of  FCI  has  been  dismissed  by  the  AAIFR,  that  of  HFC  came  up  for  hearing  on
 15.11.2002  and  has  been  reserved  for  orders.  As  per  the  provisions  of  the  Sick  Industrial  Companies  (Special  Provisions)
 Act,  1985,  the  BIFR  has  forwarded  its  opinion  for  winding  up  these  two  companies  to  the  High  Court  of  Delhi.

 In  implementation  of  the  decision  of  the  Government  to  close  down  HFC  and  FCI  excepting  its  Jodhpur  Mining
 Organisation,  these  companies  have  offered  Voluntary  Separation  Scheme  (VSS)  to  their  employees.  An  estimated
 amount  of  Rs.691  crore  is  required  for  offering  VSS  to  the  10596  employees  of  these  two  PSUs,  which  is  being  met
 entirely  from  the  budgetary  support  by  the  Government.

 Hon.  Members  have  raised  the  issue  of  impact  of  closure  of  these  units  on  the  agricultural  production  in  the  eastern
 region  particularly  in  West  Bengal.  At  the  time  of  closure  none  of  the  units  of  FCI  and  HFC  were  in  operation.  The  Haldia
 Fertilizer  Project  of  HFC,  though  mechanically  completed  in  1979,  could  never  be  commissioned.  The  operations  of
 Durgapur  unit  have  remained  suspended  since  1997.  The  operations  of  Barauni  unit  of  HFC  and  Ramagundam  and
 Talcher  units  of  FCI  have  been  suspended  since  1999.  The  Gorakhpur  unit  of  FCI  was  shut  down  in  1990.  The  Sindri  unit
 is  lying  closed  since  March,  2002.  Of  the  various  units  of  HFC  and  FCI,  only  the  Sindri  unit  of  FCI  was  in  production
 during  the  last  three  years  and  even  this  unit  produced  only  3.06  lakh  MT,  2.37  lakh  MT  and  0.76  lakh  MT  during  1999-



 2000,  2000-01  and  2001-02,  respectively,  which  was  equivalent  to  1.5  per  cent,  1.24  per  cent  and  0.38  per  cent  of  the  urea
 consumption  in  the  country.  Thus  the  production  or  non-production  of  urea  by  the  units  of  FCl  and  HFC  had  no
 significant  impact  on  the  availability  of  fertilizers  in  the  country.

 The  fertilizer  industry  has  been  delicensed  and  there  are  no  restrictions  on  the  setting  up  of  new  fertilizer  projects  in  the
 country  by  any  company.  Fifteen  major  fertilizer  projects  have  been  set  up  or  are  under  implementation  during  the
 Ninth/Tenth  Plan  period.

 In  addition,  from  the  year  2005-06  onwards,  16.52  lakh  MT  of  urea  from  Oman-india  Fertilizer  Company  is  expected  to
 become  available  which  the  Government  is  committed  to  buy  back  on  a  pre-determined  long  term  fixed  price.

 So  far  as  availability  of  urea  in  different  parts  of  the  country,  including  the  States  in  the  Eastern  region,  is  concerned,
 adequate  supply  is  ensured  to  all  the  States  at  uniform  Statutory  Sale  Price  and  no  State  is  allowed  to  suffer  from
 shortage  of  fertilizers.  Based  on  the  above,  the  decision  to  close  HFC  and  FCI  will  have  no  impact  on  the  agricultural
 productivity  in  the  Eastern  region,  including  in  West  Bengal.  Government  will  ensure  that  in  future  also,  fertilizers  remain
 available  in  various  parts  of  the  country  adequately.

 SHRI  BASU  DEB  ACHARIA:  Sir,  the  question  of  revival  of  Fertilizer  Corporation  of  India  Limited  and  Hindustan  Fertilizer
 Corporation  was  raised  on  the  floor  of  this  House  a  number  of  times.  This  question  was  raised  during  the  last  Session
 only  and  while  replying  to  the  questions  raised  during  the  Calling  Attention  Motion,  the  Minister  did  not,  at  any  point  of
 time,  mention  about  the  closure  of  these  units.

 Sir,  |  have  not  seen  in  any  case  of  closure  that  after  a  decision  of  the  Group  of  Ministers,  within  three  days,  the  Cabinet
 hurriedly  decided  to  close  the  seven  units  of  the  Hindustan  Fertiliser  and  the  Fertiliser  Corporation  of  India.

 ।  would  like  to  know  from  the  Minister  what  attempts,  in  the  past,  were  made  to  revive  all  these  units.  He  knows  that  a
 number  of  suggestions  were  made  to  re-start  the  production.  The  production  in  the  Gorakhpur  unit  was  stopped  in  1990;
 in  Barauni  unit,  the  production  was  stopped  in  1999;  in  Durgapur,  the  production  was  stopped  in  1997;  and  in  both  the
 units  at  Talcher  of  Orissa  and  Ramagundam  of  Andhra  Pradesh,  the  production  has  been  stopped  since  1997.  Talcher
 and  Ramagundam  units  were  using  coal  as  feedstock  for  manufacturing  the  urea.  Even  though  we  have  abundant  coal
 reserves,  we  have  phased  out  all  our  coal-based  units.

 The  Minister  has  stated  that  there  would  not  be  any  crisis  of  fertiliser  in  the  Eastern  Region  after  phasing  out  all  these
 Units  starting  from  Gorakhpur  to  Ramagundam.  Today,  there  is  no  crisis  because  we  have  surplus  stocks.  West  Bengal
 is  a  State  where  growth  in  the  fertiliser  consumption  in  comparison  to  other  States  is  much  more.  It  is  about  eight  per
 cent  every  year.  The  consumption  of  fertiliser  in  West  Bengal  alone  is  10  lakh  tonnes.  It  was  last  year's  figure.  Today,
 there  is  provision  of  freight  subsidy  but  there  is  a  proposal  to  phase  out  the  freight  subsidy.  Once  the  freight  subsidy  is
 phased  out,  the  farmers  of  Orissa,  West  Bengal,  Bihar,  and  Jharkhand  will  get  fertiliser  at  a  higher  price.  It  is  because
 fertiliser  will  be  brought  from  Western  India  and  from  Punjab.  He  was  able  to  save  his  unit,  although  that  unit  was  also
 incurring  losses.  But  he  could  not  do  anything  for  West  Bengal,  Bihar,  Jharkhand,  Orissa,  Uttar  Pradesh,  and  Andhra
 Pradesh.  The  TDP  has  given  an  alternative  proposal  to  convert  that  unit  into  a  power  producing  unit.  But  what  will
 happen  to  all  these  units?

 Sir,  the  first  public  sector  unit  of  our  country  is  the  Sindri  Fertiliser  Unit.  It  was  inaugurated  by  the  first  Prime  Minister  of
 India  in  1952.  We  still  remember  what  he  said  while  inaugurating  this  unit.  He  said  that  he  was  not  inaugurating  a  fertiliser
 factory  but  he  was  inaugurating  a  temple  of  modern  India.

 This  Government  is  now  bent  upon  not  only  destroying  masjids;  they  are  also  bent  upon  destroying  the  temples  of
 modern  India.  We  are  closing  down  our  indigenous  units.  Whereas  we  are  closing  down  our  public  sector  fertilizer  units,
 we  are  going  to  have  a  joint  sector  unit  in  Oman  from  where  we  will  bring  fertilizer!  This  is  the  policy  of  this  Government.
 And  how  hurriedly  it  is  being  done!

 In  regard  to  HFC,  still  the  AAIFR  has  not  given  its  final  verdict  whereas  in  the  case  of  FCI  it  has  given  its  final  verdict.  The
 Minister  should  clarify  to  this  House  as  to  when  AAIFR  has  reserved  its  verdict,  how  has  the  Ministry  of  Chemicals  and
 Fertilizers  given  instructions  under  his  direction  that  workers  of  Barauni,  Sindri  and  Durgapur  will  have  to  vacate  their
 quarters  within  one  month?  How  inhuman  this  Government  has  become!  Children  are  studying  in  schools,  but  the
 Ministry  has  issued  very  strict  orders  that  all  the  schools  should  be  closed  down.  Where  would  the  children  go  in  the
 middle  of  the  academic  session?

 They  have  now  introduced  a  VSS,  Voluntary  Separation  Scheme.  सेपरेट  हो  जाओ।  आप  अगर  20  दिसंबर  तक  नहीं  जाओगे,  नहीं  लोगे  तो
 टर्मिनेट  कर  देंगे।  ऑर्डर  भी  इश्यू  कर  दिया  है।  पानी  बंद।  How  inhuman  this  Government  is!  Workers  are  still  staying  in  their  quarters.
 They  have  issued  orders  that  water  will  not  be  supplied  to  their  quarters.  They  have  already  asked  DPL,  Durgapur
 Projects  Ltd.,  which  is  supplying  power  to  the  colony,  to  stop  supplying  power  to  the  colony.  How  inhuman  this
 Government  is!  When  AAIFR  has  not  given  its  final  verdict,  how  have  you  issued  orders  that  workers  will  have  to
 opt  for  VSS  within  20!"  December,  failing  which  all  the  workers  will  be  terminated?  They  will  not  get  the  benefit  of
 VSS;  they  will  get  money  under  the  Industrial  Disputes  Act,  which  will  be  much  less  than  what  they  will  get  under
 VSS.  |  would  like  to  know  from  the  Minister  as  to  why  so  hurriedly  the  Government  of  India  has  taken  such  a
 decision.



 The  Chief  Minister  of  West  Bengal  has  written  a  letter  to  the  Fertilizer  Minister  as  well  as  to  the  Prime  Minister  and
 Shri  Somnath  Chatterjee  knows  it.  The  IDBI  has  an  agreement  with  ONGC.  We  have  abundant  reserves  of  coal-
 bed  methane  in  Raniganj  and  Jharia  coalfields.  This  has  been  already  explored.  The  Government  of  West  Bengal
 had  appointed  a  Working  Group  to  examine  the  possibility  of  using  the  coal-bed  methane  for  industrial  purposes.
 They  have  given  a  very  positive  report.  The  Government  of  West  Bengal  has  been  planning  for  using  the  coal-bed
 methane  with  some  private  company  belonging  to  the  NRIs  from  the  United  States.  A  pipeline  will  be  laid  and  the
 gas  supply  will  be  possible  by  April,  2003.  Can  this  Government  not  wait  for  six  months?

 If  the  coal-bed  methane  is  used  for  manufacture  of  urea,  what  will  be  the  production  cost  per  tonne  of  urea?  It  will
 be  one-third  of  what  will  be  the  production  cost  with  the  use  of  methane.  We  are  importing  methane.  Hindustan
 Fertilisers  is  not  being  allowed  to  import  methane.  They  will  have  to  import  methane  through  IOC.  And  IOC  is
 supplying  methane.a€}  (/nterruptions)  Kumari  Mamata  Banerjee,  you  may  speak  after  |  conclude.

 KUMARI  MAMATA  BANERJEE  (CALCUTTA  SOUTH):  Sir,  though  my  name  is  not  there  in  the  list,  |  would  like  to
 say,  on  behalf  of  Trinamul  Congress,  that  we  are  supporting  whatever  he  is  saying  for  the  cause  of  Hindustan
 Fertiliser  Corporation.

 SHRI  BASU  DEB  ACHARIA :  |  know  that  everyone  will  support  except  the  Minister.

 MR.  SPEAKER:  Shri  Acharia,  your  time  is  over.  Please  conclude  now.

 SHRI  BASU  DEB  ACHARIA:  It  is  inhuman  to  stop  supply  of  water  and  power  and  closing  hospitals  and  schools.  |
 would  like  to  know  whether  the  Government  will  keep  the  decision  of  closure  in  abeyance  for  at  least  six  months  as
 requested  by  the  Government  of  West  Bengal  so  that  coal-bed  methane  (CBM)  will  be  utilised  for  the  production  of
 urea  and  thereby  the  Durgapur  unit  as  well  as  the  Sindri  unit  could  be  revived.  ॥  is  because  abundant  CBM  is  also
 available  in  all  the  underground  coalmines  of  Jharia  coalfields  and  Barauni  unit  can  also  be  revived.

 My  demand  is  that  the  Government  of  India  should  put  a  hold  on  the  implementation  of  the  Cabinet  decision,  the
 decision  should  be  reviewed  and  these  units  should  continue  to  function  till  the  proposal  of  the  Government  of  West
 Bengal  for  using  coal-bed  methane  is  finalised.

 |  would  also  request  the  Minister  that  he  should  withdraw  the  inhuman  circular  for  stopping  supply  of  water  and
 power  as  well  as  closing  down  of  schools  and  hospitals.  Where  will  the  patients  go  if  hospitals  are  closed?  |  also
 demand  that  VSS  should  be  changed  to  Voluntary  Retirement  Scheme  (VRS).  If  any  worker  wants  to  opt  for  VRS,
 they  may  do  so  and  go.  Why  should  there  be  Voluntary  Separation  Scheme  (VSS)?  |  demand  a  positive  reply  from
 the  Minister.

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बासुदेव  आचार्य  जी  अब  आप  समाप्त  करिए।

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  (वैशाली)  :  अध्यक्ष  महोदय,

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  केवल  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं।

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  प्रश्न  ही  पूछ  रहा  हूं,  लेकिन  उससे  पहले  एक-दो  लाइन  में  इसके  विय  में  बताना  चाहता  हूं।

 महोदय,  आपने  बड़ी  कृपा  की  है  कि  इस  विय  को  सदन  में  प्रस्तुत  होने  दिया  है।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  बरौनी,  सुन्दरी,  दुर्गापुर  गोरखपुर  और  रामागुंडम  कारखानों  के
 fara  में  कहा  गया  था  कि  सरकार  उन्हें  चालू  कराएगी,  जिससे  पूरे  देश  में  हाँ  की  लहर  दौड़  गई,  लेकिन  जब  से  इन  कारखानों  को  बन्द  करने  का  फैसला  हुआ  है,  तब
 से  सारे  देश  में  और  विशा  रूप  से  सारे  बिहार  में  कोलाहल  मच  गया  है।  बिहार  बन्द  का  आयोजन  हुआ  है।  धरना  और  सत्याग्रह  जारी  हैं।  सभी  दल  के  लोगों  ने  फैसला
 किया  है  कि  हम  सर्घा  करेंगे।  इस  बारे  में  प्रधान  मंत्री  जी  को  ज्ञापन  दिया।  पूर्व  वित्त  मंत्री  श्री  यशवंत  सिन्हा  जी  को  भी  ज्ञापन  दिया  गया  था,  लेकिन  सरकार  जनविरोधी
 और  किसान-विरोधी  कार्रवाई  कर रही  है।  इससे  देश  दुखी  है,  देशभर  में  क्षोभ  है  और  गुस्सा  भरा  हुआ  है।

 मैं  सरकार से  स्पेसिफिक  पूछना  चाहता  हू ंकि  एक  एक्सपर्ट  कमेटी  बैठी  थी  जिसने  इनका  अध्ययन  कर  के  बताया  कि  सिन्दरी,  बरौनी,  दुर्गापुर,  गोरखपुर  और  नामरूप
 कारखाने  वाएबल  हैं  और  कहा  था  कि  इन्हें  रिहिबिलिटेट  किया  जाए  और  कुछ  पूंजी  लगाकर  इन  सभी  कारखानों  को  चालू  किया  जा  सकता  है।  मैं  सरकार से  जानना

 हता  हू ंकि  केवल  नामरूप  का  कारखाना  चालू  किया  गया,  बाकी  को  क्यों  छोड़  दिया  गया,  जबकि  एक  ही  कमेटी  ने  कहा  था  कि  ये  कारखाने  वाएबल  हैं  और  उन्हें
 लू  किया  जाना  चाहिए।  यह  मेरा  पहला  प्रश्न  है।

 दूसरा,  सरकार  यह  बताये  कि  गोरखपुर  के  बारे  में  सहकारी  संस्थान  कृभको  ने  कहा  था  कि  आप  इसे  हमें  दे  दीजिए,  हम  इसे  चालू  करेंगे।  यह  मामला  कैबिनेट  में  गया
 था  लेकिन  वैस्टेड  इंटरैस्ट  ने  उसे  रोक  दिया।  आपने  हेरा-फेरी  करके  कृभको  के  प्रस्ताव  को  ठंडे  बस्ते  में  डाल  दिया  और  अब  उसे  बंद  करने  का  निर्णय  लिया  है।  मै
 जानना  चाहता  हू ंकि  इसके  पीछे  कौन  सी  शक्ति  लगी  हुई  है,  जिसके  कारण  सरकार  ऐसे  फैसले  कर  रही  है  ?  आप  सदन  को  स्पट  रूप  से  बतायें  कि  इसमें  असलियत
 क्या  है  और  क्या  कारण  है  कि  कृभको  ने  जो  प्रस्ताव  दिया,  उसे  आपने  अमान्य  कर  दिया  ?

 तीसरा,  इसी  तरह  से  पी.पी.सी.एल.  कारखाना  है  जो  कि  अमझोर  में  फास्फेट  की  अकेली  कम्पनी  है।  उसको  भी  ये  गोबर  माटी  लगाकर  बंद  करना  चाहते  हैं।  हम  जानना
 हते  है ंकि  सरकार  जनमत  के  खिलाफ  क्यों  जा  रही  है  जबकि  वहां  जन-आंदोलन  शुरू  हो  गया  है।  सभी  किसान,  मजदूर  आदि  निरुत्साहित  हो  रहे  हैं  कि  इससे

 उनको  खाद  नहीं  मिलेगी  और  खाद  के  बिना  खेती  कैसे  होगी  ?  जब  किसान  इस  देश  की  रीढ ़है  तब  सरकार  उसकी  आकांक्षा  के  विरूद्ध  जन-विरोधी,  किसान-विरोधी
 निर्णय  क्यों  ले  रही  है  ?  उसके  साथ  भेदभाव  हो  रहा  है।  झारखंड,  बिहार  और  बंगाल  के  लोग  पूछ  रहे  है  कि  आपने  नामरूप  को  तो  चालू  कर  दिया  है  लेकिन  दुर्गापुर,
 बरौनी  और  सिंदरी  को  चालू  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  सरकार  यह  भेदभाव  क्यों  कर  रही  है  ?  जो  गोरखपुर  का  मामला  है,  पी.पी.सी.एल.  का  मामला  है,  इसके  बारे  में  हम



 सब  सांसद  एकजुट  हैं।  वहां  खलबली  मची  हुई  है,  कोलाहल  मचा  हुआ  है।  इसके  कारण  वहां  बहुत  भारी  आंदोलन  होगा,  तोड़-फोड़  वाला  आंदोलन  होगा।  इस  संबंध  में
 सरकार  स्थिति  स्पष्ट  करे  |  इसी  के  साथ-साथ  इन्हीं  की  कमेटी  ने  जो  अनुशंसाएं  की  हैं,  उसको  भी  ये  मान  नहीं  रहे  हैं,  नट  कर  रहे  हैं  क्योंकि  उससे  किसानों  को  लाभ
 होगा।  हमारा  कहना  है  कि  सरकार  सभी  बातों  को  स्पट।  करे  और  सदन  को  बताये  कि  सरकार  इस  तरह  से  गलत  निर्णय  क्यों  लेने  जा  रही  है  ?  GE}  (व्यवधान)

 DR.  LAKSHMAN  SETH  (TAMLUk):  Sir,  the  hon.  Minister,  |  think,  has  stated  many  things  but  he  has  not  clarified
 the  real  position.  As  per  the  Report  of  the  Working  Group  on  Fertilizer  for  Tenth  Plan,  there  is  a  huge  supply  gap  for
 urea.  |  am  giving  some  figures  which  will  justify  my  stand.  Firstly,  the  projected  demand  of  urea  for  2004-2005,
 2005-2006,  2010-2011,  and  2011-2012  is  2,27,93,000  tonnes,  2,35,59,000  tonnes,  2,72,91,000  tonnes  and
 2,81,22,000  tonnes  respectively.

 As  per  the  Report  of  the  Working  Group  on  Fertilizer  for  Tenth  Plan,  the  estimated  indigenous  supply  for  the  years
 2004-2005,  2005-2006,  2010-2011,  and  2011-2012  is  2,10,55,000  tonnes,  2,11,71,000  tonnes,  2,11,71,000  tonnes
 and  2,11,71,000  tonnes  respectively.  The  Minister  is  saying  that  the  Government  is  trying  to  set  up  a  fertilizer  plant
 in  Oman.  As  per  the  Report,  the  supply  for  Indo-Oman  project  for  the  year  2004-2005  would  be  13,07,000  tonnes.

 The  supply  in  respect  of  the  year  2005-06  will  be  14,52,000  tonnes;  in  respect  of  the  year  2010-11,  it  will  be
 14,52,000  tonnes  and  in  respect  of  2011-12,  it  will  be  14,52,000  tonnes.  So,  the  total  supply  will  be  the  same  in
 respect  of  all  these  years.  This  means  there  will  be  a  supply  gap.  From  2005-06  to  2011-12,  there  will  be  a  gap  in
 supply  to  the  extent  of  55  lakh  metric  tonnes.  How  will  this  gap  be  filled  up?  Certainly,  the  Government  will  depend
 on  the  import  of  fertilizers.  As  a  result  of  it,  initially  the  farmers  may  get  some  fertilizers  at  low  cost.  When  all  the
 fertilizer  factories  are  demolished  in  our  country,  the  importers  will  increase  the  price  of  fertilizers.  It  will  impose  a
 serious  burden  on  our  farmers.

 It  is  not  only  that.  The  most  important  thing  that  should  be  noted  here  is  that  the  foundation  of  our  country's  self-
 reliance  will  be  seriously  demolished.  We  will  have  to  depend  on  the  foreign  agencies.  So,  the  political  and
 economic  independence  of  our  country  will  be  seriously  shattered  and  affected.  Therefore,  |  want  a  clarification
 from  the  hon.  Minister  in  this  regard.

 It  is  not  only  that.  Our  hon.  Minister  has  stated  that  the  fertilizer  industry  has  been  de-licensed.  He  has  stated  that
 so  many  private  investors  will  come  forward  for  making  investment  in  this  industry.  ...(/nterruptions)  This  is  a  very
 important  point.  Till  date,  the  Government  has  not  announced  any  fertilizer  policy.  What  will  be  the  feedstock?  Is  it
 naphtha  or  fuel  or  gas  or  coal?  This  is  a  very  important  point.  This  issue  has  not  been  finalised.  How  will  the  private
 investors  come  forward  for  making  investment  in  the  fertilizer  industry?  So,  till  the  fertilizer  policy  is  not  announced,
 no  closure  should  be  taken  into  consideration.  There  is  a  possibility  of  having  gas  in  the  Eastern  Region.  About  the
 coal-based  method,  an  agency  has  been  fixed  and  exploration  will  start  very  soon.  So,  even  the  Durgapur  and  the
 Haldia  units  can  be  fed  by  the  gas.  It  is  not  only  that.  The  ONGC  and  another  Korean  company  have  started
 exploration  of  gas  in  Mynamar.  Initially,  it  has  been  found  viable.  All  the  gas  will  be  transported  to  Halida  through
 the  submarine  pipelines.  It  is  their  project.  So,  Haldia  will  have  the  gas  in  future.

 It  is  not  only  that.  The  ONGC  has  already  taken  a  policy  for  transportation  of  gas  from  Tripura  via  Bangladesh.  The
 Bangladesh  Government  is  evincing  interest  in  exporting  gas  to  India.  So,  in  this  situation,  if  West  Bengal  does  not
 have  a  fertilizer  industry,  our  people  will  suffer  much.  In  West  Bengal,  about  ten  lakh  tonnes  of  urea  is  required  to
 cater  to  the  needs  of  the  people.  So,  |  do  not  know  how  these  gaps  will  be  filled  up.  At  the  same  time,  the
 Government  has  issued  a  notice  for  the  closure  of  the  units  of  HFC.  But  they  have  not  taken  into  consideration
 where  the  students  will  go.  Some  of  the  students  are  studying  in  classes  five  and  six.  Where  will  they  go?
 Therefore,  my  proposal  is  that  till  the  completion  of  their  studies,  nobody  should  be  evicted  from  the  quarters.a€}
 (Interruptions)  This  is  a  very  important  issue.  ...(/nterruptions)

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्लीज़,  आप  बैठिए।

 कै€!  (व्यवधान)

 SHRI  LAKSHMAN  SETH  :  The  Government  is  selling  our  country  to  the  importers.  Our  agriculture  is  affected.  The
 Government  is  demolishing  the  country's  self-reliance.  ...(/nterruptions)  Therefore,  |  plead  that  the  VSS  should  be
 withdrawn  and  the  workers  should  be  allowed  to  have  VRS.  Also,  the  closure  notice  should  be  withdrawn.

 sft  राजो  सिंह  (बेगूसराय)  :  अध्यक्ष  महोदय,  हमें  भी  बोलने  का  मौका  दीजिए।क्रै€]  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  नोटिस  देना  चाहिए  था।  आपने  नोटिस  क्यों  नहीं  दिया।

 A€!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपका  ज़ीरो  आवर  का  नोटिस  होगा,  तो  उस  समय  आप  सवाल  पूछ  सकते  हैं।



 A€!  (व्यवधान)

 SHRI  LAKSHMAN  SETH  ।  Further,  the  Chief  Ministers  of  all  the  States  should  be  consulted  and  there  should  be
 negotiations  in  this  regard.  Till  that  time,  no  worker  should  be  affected.

 The  matter  is  subjudice.  So,  how  is  the  Government  going  in  for  closure  of  these  units?  |  want  a  clarification  on  this
 from  the  hon.  Minister.

 अध्यक्ष  महोदय  :  पहले  इन्हें  तो  बैठने  दीजिए।

 (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिये  मित्रो,  एक  बात  आप  सब  को  समझनी  चाहिए।

 कुंवर  अखिलेश  सिंह  (महाराजगंज,  उ.प्र.)  :  एक  मिनट,  सर।

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  मिनट मेरी  बात  भी  सुनिये।  यह  जो  चर्चा  शुरू  है,  यह  नियम  197  रूल  के  मुताबिक  शुरू है  और  जब  ऐसी  चर्चा  होती  है  तो  आपको  चर्चा  के
 लिए  पहले  नोटिस  देना  पड़ता  है  और  जिन  मैम्बरों  ने  नोटिस  दिया  है,  वही  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं,  क्लैरीफिकेटरी  एक्स प्ले नेशन  मंत्री  जी  से  मांग  सकते  हैं।  आप  जिस
 कांस्टीट्वेंसी  से  आते  हैं,  आपकी  कांस्टीट्वेंसी  से  जुड़ा  यह  विय  है,  इसलिए  मैं  दोनों  को  केवल  एक  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  दे  सकता  हूं।  पहले  आप  पूछिये।  lam
 doing  this  as  a  special  case.

 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  (BOLPUR):  Sir,  you  are  opening  a  Pandora's  box.

 MR.  SPEAKER:  No;  |  am  allowing  them  to  ask  a  brief  question.

 श्री  राजो  सिंह  :  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  मंत्री  महोदय  से  आपके  माध्यम  से  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  1999  में  बरौनी  फैक्टरी  से,  जो  बिहार  का  गंगा  के  उत्तरी  हिस्से  में  है,
 किसानों  को  आसानी  से  खाद  मिल  रहा  था  तो  जो  आज  आपने  कहा  है  कि  भारतर्वा  में  हमारे  पास  स्टाक  है,  किसानों  को  किसी  तरह  की  कमी  नहीं  होगी,  तो  मैं  आपसे
 जानना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर  जो  लगभग  दो  हजार  से  ऊपर  लोग  काम कर  रहे  थे,  किसानों  को  उस  समय  जिसे  मूल्य  पर  खाद  मिल  रहा  था,  उन  सारी  बातों को
 देखते  हुए  क्या  आप  इस  पर  पुनर्विचार  करने  के  लिए  तैयार  हैं।  जल्दबाजी  में  आपने  सब  जगह  रिपोर्ट  कर  दी,  कैबिनेट  में  ले  गये,  सुप्रीम  कोर्ट  को  यह  इन्फॉर्मेशन  दे  दी
 कि  एक्सपर्ट  कमेटी  थी,  उसने  कहा  था  कि  इसमें  रुपया  लगाकर  इसे  पुनर्जीवित  किया  जा  सकता  है,  इसे  फिर  से  चालू  किया  जा  सकता  है।  क्या  आपने  कभी  यह
 सोचा  कि  जो  एक्सपर्ट  कमेटी  है8€!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  अपना  प्रश्न  पूछिये  |

 श्री  राजो  सिंह  :  आपने  इस  बारे  में  विचार  क्यों  नहीं  किया  और  विचार  नहीं  किया  तो  क्या  अभी  भी  फिर से  विचार  करके  या  वहां  के  लोगों  की,  किसानों  की  सुविधा
 के  लिए  उसे  चालू  करना  चाहते  हैं?

 कुंवर  अखिलेश  सिंह  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मंत्री  जी  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  गोरखपुर  खाद  कारखाने  के  लिए  केबिनेट  ने  निर्णय
 लिया  था,  सात  मंत्रियों  का  एक  समूह  गठित  हुआ  था,  जो  अपनी  एक  रिपोर्ट  देगा।  क्या  उस  सात  मंत्रियों  के  समूह  ने  अब  तक  कोई  बैठक  की  और  कोई  निर्णय  लिया
 है  कि  नहीं  लिया?  यदि  निर्णय  लिया  है  तो  कृपया  इससे  अवगत  करायें?

 अध्यक्ष  महोदय  :  उनमें  से  एक  मंत्री  तो  स्पीकर  बने  हैं।  आप  केवल  प्रश्न  पूछिये  |

 श्री  रवीन्द्र  कुमार  पाण्डेय  (गिरिडीह)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  सिंदरी  का  फर्टिलाइजर  कारखाना  हमारे  प्रथम  प्र
 घधानमंत्री  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  के  जमाने  में  लगा  था,  जब  श्री  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी  उद्योग  मंत्री  हुआ  करते  थे।  उस  जमाने  में  लगी  हुई  वह  फैक्टरी  आज  भी  लाभ
 में  है।  अभी  हम  लोगों  को  यह  जानकारी  मिल  रही  है  कि  उसे  बन्द  करने  की  बात  चल  रही  है  और  ग्रुप  ऑफ  मिनिस्टर्स  द्वारा  इसे  बन्द  करने  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है,
 जबकि  वह  फैक्टरी  अब  भी  प्रॉफिट  में  है।  इससे  वहां  के  लोग  आक्रोशित  हैं।  इसका  निराकरण  कैसे  होगा,  यही  मेरा  प्रश्न  है।

 श्रीमती  कोन्ति  सिंह  (विक्रमगंज)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  आपके  माध्मय  से  माननीय  मंत्री  जी  से  जानना  चाहती  हूं  कि  बिहार  के  रोहतास  जिले  के  अमझोर  में
 पाइराइट्स  का  जो  एकक  है,  खाद  कारखाना  है,  जिसे  सीपीसीएल.  कहा  जाता  है,  अगर  वहां  से  चार  हजार  टन  भी  प्रतिदिन  पाइराइट  (गन्ध किय  अयस्क)  भी  निकाला
 जाये  तो  100  साल  का  पाइराइट  का  भण्डार  उसमें  दबा  हुआ  है।  उसे  बन्द  करने  के  लिए  आपने  क्यों  डिसीजन  लिया  है,  उसमें  आप  वी.आर.एस.  भी  लगा  दिये
 हैं!  (व्यवधान)  सीपीसीएल.  से  सबंधित  चर्चा  नही  हो  रही  है,  लेकिन  उसके  ऊपर  भी  मैं  आपका  ध्यान  आकृति  करना  चाहती  हूं।

 KUMARI  MAMATA  BANERJEE :  Mr.  Speaker,  Sir,  first  of  all,  |  apologise  to  you  though  there  is  no  fertiliser  unit  in  my
 constituency,  but  |  would  like  to  speak  generally  in  the  interest  of  the  whole  country.  मैं  मंत्री  जी  से  यह  क्वैश्चन  करना  चाहती  हूं  कि
 आपने  कभी  ध्यान  दिया  है,  आप  भी  इण्डस्ट्री  मिनिस्टर  थे,  आपका  वर्कर्स  के  बारे  में  हमने  फैसला  देखा  कि  आपने  पब्लिक  सैक्टर  को  बचाने  के  लिए  कैसे।  आपने  उस
 टाइम  में  खुद  इण्टरैस्ट  लिया  था।  हिन्दुस्तान  फर्टिलाइटर  की  हर  कम्पनी  बन्द  हो  जायेगी,  चाहे  वह  बरौनी  हो,  चाहे  दुर्गापुर  हो,  चाहे  हल्दिया  हो।



 चाहे  सिंदरी  हो,  चाहे  खड़गपुर  हो,  अभी  जो  हिन्दुस्तान  की  घरेलू  मार्केट  है,  गैट  एग्रीमेंट  के  बाद  इकोनोमिक  रिफार्म्स  के  बाद  खत्म  हो  रही  है।  मैं  आर्थिक  सुधारों  के
 खिलाफ  नहीं  हूं,  लेकिन  उसके  नाम  पर  कोई  वैकल्पिक  व्यवस्था  न  करके,  विनिवेश  के  नाम  पर  सरकारी  उद्योंगों  और  उपक्रमों  को  बेचा  जा  रहा  है,  इससे  घरेलू  उद्योग
 खत्म  होने  जा  रहा  है।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ममता  जी,  आप  केवल  प्रश्न  पूछें।

 कुमारी  ममता  बनर्जी  :  मैंने  जो  बात  कही  है,  वह  बहुत  गम्भीर  है।  हिन्दुस्तान  का  पूरा  मार्केट  चीन  ने  कैप्चर  कर  लिया  है।  नेपाल  और  भूटान  का  भी  सारा  मार्केट
 चीन  ने  कैप्चर  कर  लिया  है,  यहां  तक  कि  बंगलादेश  का  मार्केट भी  उसने  हथिया  लिया  है।  हमारे  घरेलू  उद्योग  को  प्रोटेक्शन  देना  चाहिए।  फर्टिलाइजर  जो  डोमेस्टिक
 इंडस्ट्री  है,  उसके  अलावा  एन.  टी.  सी.  और  जूट  इंडस्ट्रीज  सब  बंद  कर  दी  जाएंगी  तो  हमारा  घरेलू  उद्योग  कहां  जाएगा।  इसलिए  मैं  जानना  चाहती  हूं  :  Is  the
 Minister  going  to  reconsider  the  decision  and  to  review  the  Disinvestment  Policy  to  protect  the  interests  of  our
 people  and  the  domestic  industry  in  our  country?

 अध्यक्ष  महोदय  :  रामविलास  पासवान  जी,  आपको  मालूम  हो  कि  स्पेशल  केस  में  केवल  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  मैं  दे  रहा  हूं  इसलिए  आप  केवल  प्रश्न  ही  पूछिए।

 श्री  राम  विलास  पासवान  (हाजीपुर)  :  अध्यक्ष  जी,  मैं  प्रश्न  पूछने  से  पहले  केवल  दो  वाक्य  कहना  चाहूंगा।  बरौनी  और  सिंदरी  के  कारखानों  को  बंद  किए  जाने  का
 विरोध  करने  पर  मैं  जेल  भी  गया  था।  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  लोक  जनशक्ति  पार्टी  के  सैंकड़ों  कार्यकर्ताओं  को  भी  जेल  में  बंद  किया  गया  था।  यहां  पर  रघुवंश  बाबू  मौजूद
 हैं,  मैं  उनसे  आग्रह  करूंगा  कि  बिहार  सरकार  को  वे  कहें  कि  जनता  के  हित  के  लिए  ऐसा  काम  न  करे।

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  (वैशाली)  :  यह  मामला  भारत  सरकार  का  है।  आप  उसको  कहें।

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  रेल  रोको  कार्यक्रम  के  कारण  हमारे  शांतिप्रिय  कार्यकर्ताओं  पर  बिहार  सरकार ने  मुकदमा  दर्ज  किया  है।  यह  राज्य  सरकार  का  मामला
 है।  इसलिए  मैं  आपसे  कह  रहा  हू ंकि  आप  वहां  की  सरकार  को  कहें  कि  इसे  वापस  लेना  चाहिए।  बिहार  में  अलग  झारखंड  राज्य  बनने  के  बाद  वहां  कोई  कारखाना  नहीं
 बचा  है।  सारे  के  सारे  कारखाने  बंद  हो  गए  हैं।  न  कोई  चीनी  मिल  है  और  न  कोई  अन्य  कारखाना  है।  एक  बरौनी  फर्टिलाइजर  और  बरौनी  थर्मल  पावर  प्लांट  बचा  है,
 दूसरा  सिंदरी  का  कारखाना  बचा  है,  जो  झारखंड  में  है।  इनको  भी  सरकार  ने  बंद  करने  का  निर्णय  लिया  है।  इसके  कारण  वहां  की  जनता  में  काफी  आक्रो  है।  यह  कोई
 पार्टी  का  मामला  नहीं  है।  चाहे  भारतीय  जनता  पार्टी,  चाहे  कांग्रेस  पार्टी  हो,  चाहे  लोक  जनशक्ति  पार्टी  हो,  चाहे  राजद  हो  या  कम्युनिस्ट  पार्टी  हो।  सब  इस  बात  से
 एकमत  हैं  कि  ये  कारखाने  बंद  नहीं  होने  चाहिए।  मैं  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कि  विनिवेश  के  नाम  पर  जो  सोशल  कंसेप्ट  है,  जो  वेलफेयर  कंसेप्ट  है,  वह  दूर
 न  हो  जाए।  आप  नारे  लगाते  हैं  बेरोजगारी  दूर  करने  के  और  इस  तरह  के  काम  करके  बेरोजगारी  को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं।

 ढींढसा  जी,  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  बहुत  बुरी  बात  है।  लोग  अपना  वर्डिक्ट  देकर  बता  रहे  हैं  कि  देश  किधर  जा  रहा  है।  अध्यक्ष  जी,  आप  भी  जब  चेयर  पर  नहीं
 होते,  तो  आप  भी  इसके  बारे में  देखते  हैं।  मैं  सरकार  को  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  और  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार  को  आप  निर्देश  दें  कि  बरौनी  और  सिंदरी  के
 कारखानों  को  बंद  करने  का  जो  निर्णय  लिया  है,  उसको  सुधारने  का  काम  करे।  लोगों  का  रोजगार  छीनने  का  काम  सरकार  न  करे,  नहीं  तो  देश  में  नए  उग्रवाद  को  पैदा
 करने  का  काम  आप  करेंगे।

 MR.  SPEAKER:  This  is  the  last  question.  Thereafter,  Mr.  Minister  would  reply.

 ...(Interruptions)

 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  :  Everybody  here,  including  the  Members  belonging  to  the  ruling  party,  is  very
 much  concerned  about  this  decision,  which  will  have  serious  consequences.  Therefore,  |  take  it  that  the
 Government  will  consider  it  in  a  serious  manner.  Let  the  Prime  Minister  come  and  make  an  announcement  that  this
 will  not  be  given  effect  to.  a€}  (/nterruptions)

 Let  him  come.  ...(/nterruptions)

 श्री  रघुनाथ  झा  (गोपालगंज)  :  देश  की  आबादी  के  हिसाब  से  दसवां  हिस्सा  बिहार  का  है।  अभी  जो  झारखंड  राज्य  बना,  तो  उससे  पहले  पूरे  बिहार में  बरौनी  और  सिंदरी
 दो  फर्टिलाइजर  के  कारखाने  थे।

 दोनों  उस  इलाके  के  लोगों  की  नीड्स  को  पूरा  करते  थे।  हम  लोगों  को  नहीं  मालूम  कि  क्यों  सरकार ने  दोनों  फर्टिलाइजर्स  कंपनियों  को  बंद  करने  का  निर्णय  लिया  और
 क्यों  बंद  करके  उस  प्रदेश  में  वह  आतंक  का  वातावरण  बनाना  चाहती  है  ताकि  प्रदेश  में  लोग  उपद्रव  करें  और  लोग  सड़कों  पर  आएं  GE}  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पूछिए।

 A€!  (व्यवधान)



 श्री  रघुनाथ  झा  :  जो  परिस्थिति  है,  हम  वही  बता  रहे  हैं।  राम  विलास  पासवान  जी,  जब  उधर  रहते  हैं  तो  इन  सब  बातों  को  भूल  जाते  हैं  और  जब  इधर  आते  हैं  तो
 उन्हें  सब  याद  आ  जाता  Sla€}  (व्यवधान)  हम  कह  रहे  हैं  कि  हम  इसका  मुकाबला  करेंगे,  हम  विरोध  करेंगे!  (व्यवधान)

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  वे  नहीं  मानेंगे  तब?  GE}  (व्यवधान)

 श्री  रघुनाथ  झा  :  नहीं  मानेंगे  तब  हम  भी  आप  जैसे  ही  इधर  आ  जाएंगे क्र!  (व्यवधान)  महोदय,  मैं  साफ  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  कि  अगर  यह  सरकार  डिसइं
 वेस्टमेंट  करके  सभी  चीजों  को  बेचना  चाहती  है,  तो  महोदय,  ये  पार्लियामेंट  को  कब  बेचेंगे, ते€!  (व्यवधान)  इस  देश  को  कब  बेचेंगे,  यह  भी  घोषणा  कर  देंगे  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी,  आप  बोलिए।

 €!  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Mr.  Minister,  you  can  start  your  reply.

 ...(Interruptions)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  समझने  की  कोशिश  कीजिए।  विाय  महत्वपूर्ण  था,  इसलिए  मैंने  सात  सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  दी।  मैं  सभी  को  इजाजत  नहीं  दे
 सकता  हूं  क्योंकि  इसके  बाद  ज़ीरो  ऑवर  के  लिए  थोड़ा  समय  रह  जाएगा।

 A€!  (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  महोदय,  जहां  खानों  से  30,000  मीट्रिक  टन  यूरिया  पैदा  होता  था,  वहां  के  किसानों  को  उसी  मूल्य  पर  3,30,000  मीट्रिक  टन  खाद  कहां
 से  उपलब्ध  करेंगे?  इससे  पूरे  बिहार  में  हाहाकार  मचा  हुआ  है।86€  (व्यवधान)  इन  मिलों  को  पुन:  चालू  किया  जाए  नहीं  तो  संसद  मार्ग  तक  हम  लोग  मार्च  करेंगे ।शै€! (व्य (व्य
 विधान)  यह  कोई  मामूली  सवाल  नहीं  है।्€!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  देखिए,  फिर  आज  ज़ीरो  ऑवर  नहीं  हो  सकेगा।  आप  लोग  चाहें  तो  इसी  पर  चर्चा  करिए।

 8€!  (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  जनता  समझ  नहीं  रही  है  कि  डिसइंवेस्टमेंट  क्या  है?  इसीलिए  इसमें  ट्रांसपैरेंसी  होनी  चाहिए।8€]  (व्यवधान)  अध्यक्ष  महोदय,  इस  मंत्रालय
 का  नाम  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  बेचो  मंत्रालय  होना  चाहिए  जनता  में  कंफ्यूजन  नहीं  हो  ।क€!  (व्यवधान)  जनता  को  राह  किया  जा  रहा  SIGE}  (व्यवधान)  इस  मंत्रालय
 का  नाम  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  बेचो  मंत्रालय  होना  चाहिए  जनता  को  समझ  में  आ  जाए  कि  कैसे  देश  को  बेचा  जा  रहा  हैं!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  खड़ा  हूं,  आप  बैठते  नहीं  हैं।  देखिए,  मैं  एक  बात  आपसे  पूछना  चाहता  हूं  कि  जैसा  सदन  चाहिए,  वैसा  सदन  मैं  चला  सकता  हूं।  आप  एक  बात
 क्यों  नहीं  समझते  कि  इस  विय  में  केवल  तीन  स्निकर्स  बोल  सकते  थे।  मैंने  एडीशनल  सात  स्पीकर्स।  को  बोलने  की  इजाजत  दी  और  प्रश्न  पूछने  दिया।  जिस  विय  पर
 तीन  सदस्यों  को  इजाजत  देनी  थी,,  उसके  ऊपर  चूंकि  विय  महत्व  का  है,  यह  समझकर  मैंने  दस  सदस्यों  को  प्रश्न  पूछने  की  इजाजत  दी  है।  उसे  जरा  समझिए।



 A€!  (व्यवधान)

 योगी  आदित्यनाथ  (गोरखपुर)  :  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  इस  संबंध  में  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं।  मेरे  संसदीय  क्षेत्र  का  मामला  है।त€|  (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  अध्यक्ष  महोदय,  विय  बहुत  महत्वपूर्ण  हैं  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  विय  बहुत  महत्वपूर्ण  है  तो  क्या  मंत्री  जी  का  उत्तर  नहीं  आएगा”?  देखिए,  मैं  एक  बजे  नियम  के  अनुसार  सदन  को  एडजर्न  कर  सकता  हूं।

 A€!  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  If  you  do  not  want  a  reply  from  the  hon.  Minister,  |  would  adjourn  the  House  at  one  o'clock,  and  all
 of  you  will  miss  the  reply  of  the  Minister.  So,  please  let  the  Minister  reply.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Please  cooperate.

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN  (CHIRAYINKIL):  Sir,  in  Kerala,  there  is  a  special  need.  ...(/nterruptions)  In
 FACT,  8,000  workers  are  employed.  ...(/nterruptions)  |  have  been  permitted.  ...(/nterruptions)

 योगी  आदित्यनाथ  :  महोदय,  गोरखपुर में  खाद  का  कारखाना  10  जून,  1990.0  से  बन्द  कर  दिया  गया  है।  तीन  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्रियों  ने  गोरखपुर  में  जाकर  आश्वासन
 दिया  था  कि  हम  गोरखपुर  के  कारखाने  को  पुन:  चलायेंगे,  लेकिन  भारत  सरकार ने  उस  कारखाने  को  बन्द  करने  का  निर्णय  ले  लिया  है  और  वहां  के  सभी  कर्मचारियों
 को  8,  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Nothing  will  go  on  record  except  what  the  Minister  says.

 (Interruptions)  कट
 *

 *  Not  recorded

 MR.  SPEAKER:  Let  the  Minister  reply  now.

 ...(Interruptions)



 MR.  SPEAKER:  Please  sit  down.  Now,  the  hon.  Minister.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Every  matter  is  important  and  it  is  important  for  every  Member.

 ...(Interruptions)

 SHRI  SUKH  DEV  SINGH  DHINDSA:  |  am  giving  the  reply.  4€!  (Interruptions)

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मैंने  कालिंग  एटेंशन  प्रस्ताव  का  बहुत  डिटेल  में  जवाब  दिया  है।  मैं  माननीय  सदस्यों  के  जजबात  की  बहुत  कदर  करता  gl  यह  ठीक  है  कि  स्व.
 पंडित  जवाहरलाल  नेहरू  जी  ने  इन  पब्लिक  अंडरटेकिंग्स  को  शुरु  किया  था,  जो  एक  नया  तजुर्बा  था,  जो  काफी  हद  तक  कामयाब  हुआ।  लेकिन  आहिस्ता-आहिस्ता
 इनकी  हालत  ऐसी  हो  गई  कि  वे  सभी  लास  में  जाने  शुरु  हो  गए।  AE]  (व्यवधान)  प्राफिट  में  लाने  की  बात  कह  रहा  हूं,  आप  मेरी  बात  सुन  लीजिए।

 SHRI  CHANDRA  SHEKHAR  (BALLIA,  U.P.):  Mr.  Speaker,  Sir,  is  he  entitled  to  criticise  Pandit  Jawaharlal  Nehru  for
 introducing  these  Public  Undertakings?  What  does  he  mean?  If  he  is  bungling  all  through  and  if  he  is  selling  away
 all  the  industries,  is  Pandit  Jawaharlal  Nehru's  policy  responsible  for  that?  ...(/nterruptions)

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  :  यह  उनकी  पालिसी  थी,  यही  तो  मैं  कह  रहा  हूं।  GE}  (व्यवधान)

 श्री  चन्द्रशेखर  :  महोदय,  वैसे  मैं  कभी  नहीं  बोलता  हूं।  देश  के  उपक्रमों  को  आप  बेच  दें  और  देश  चुपचाप  सुनता  रहे।  मैं  नियमों  का  पालन  करना  जानता  हूं।  सारी
 दुनिया  यह  मानती  है  कि  कृा.के के  मामले  में  देश  आत्म-निर्भर  होना  चाहिए,  फिर  क्यों  देश  के  खाद  के  कारखानों  को  बन्द  किया  जा  रहा  है।  कहा  जा  रहा  है  कि  हम  खाद
 दुनिया  से  मंगाकर  देंगे।  देश  को  बेचने  का  काम  रोज-रोज  किया  जा  रहा  है  और  सारा  देश  चुप  है।

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  :  महोदय,  मैं  चन्द्रशेखर  जी  का  आदर  करता  तक ड हूंक€  (व्यवधान)

 श्री  चन्द्रशेखर  :  मैं  भी  उनका  आदर  करता  हूं,  लेकिन  देश  को  बेचने  वालों  का  आदर  नहीं  होगा।  AE}  (व्यवधान)

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN  ।  Mr.  Speaker,  Sir,  8,000  workers  have  been  thrown  out  for  no  fault  of  theirs.
 ...(Interruptions)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  बैठिए।

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  महोदय,  अगर  जवाब  नहीं  सुनना  चाहते  हैं,  तो  इनकी  इच्छा  है।  A€|  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  जवाब  दीजिए,  सभी  सुनेंगे।  मंत्री  जी  आप  इधर  देखिए  और  उत्तर  दीजिए।

 8€!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मंत्री  जी  से  उत्तर  चाहते  हैं,  तो  बैठ  जाइए।  आपने  कहा,  मंत्री  जी  ने  सुना।  अब  आप  क्यों  बोल  रहे  हैं।  मंत्रीजी  बोलेंगे,  आप  नहीं  सुनेंगे।  आप
 ऐसा  नहीं  बोल  सकते  हैं  कि  उनको  क्या  बोलना  चाहिए।  आप  एक  वरिट  सदस्य  हैं।

 A€!  (व्यवधान)



 13.00  hrs.

 SHRI  BIKRAM  KESHARI  DEO  (KALAHAND)I):  We  want  to  hear  the  Minister's  reply....(/nterruptions)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  भावनाओं  को  समझ  सकता  हूं  आपको  यदि  मंत्री  जी  का  उत्तर  पसंद  नहीं  है  तो  आप  किसी  दूसरे  रास्ते  से  यह  प्रश्न  सदन  में  उपस्थित
 कर  सकते  हैं।  अगर  आप  मंत्री  जी  का  उत्तर  नहीं  सुनना  चाहते  हैं  तो  मैं  सदन  का  समय  नहीं  लूंगा।  मैं  सोचता  हूं  कि  इतने  महत्त्वपूर्ण  विय  पर  इतने  लोगों  को  बोलने
 की  इजाजत  देने  के  बाद  मुझे  मंत्री  जी  को  बोलने  की  परमीशन  देनी  ही  चाहिए।

 श्री  मुलायम  सिंह  यादव  (सम्भल)  :  अध्यक्ष  महोदय,  हमने  खुद ही  सिफारिश  की  है,  हम  इस  कमेटी  के  चेयरमैन  हैं।  हम  सिर्फ  एक  ही  बात  पूछना  चाहते  हैं  कि
 इन  कारखानों  को  आप  चलाना  चाहते  हैं  या  नहीं? 8€!  (व्यवधान)  बस  इतना  बता  दीजिए।  अगर  नहीं  चलाना  चाहते  हैं  गो8€  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री जी,  आपसे  मेरी  विनती  है  कि  आप  मेरी  तरफ  देख  कर  बोलिए।

 श्री  सुखदेव  सिंह  टिंडसी  :अध्यक्ष  महोदय,  एक  फैसला  हुआ  है,  पहले  मैं  यह  बताना  चाहूंगा  कि  यह  फैसला  क्यों  हुआ  ७e  (व्यवधान)

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN  :  We  want  to  know  the  problem.  We  all  know  he  visited....(/nterruptions)

 sft  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  :  मैंने  अपनी  स्टेटमेंट  में  कहा  है  कि  1992  से  ये  लॉसेस  में  चले  गाते]  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  केवल  मंत्री  जी  जो  बोल  रहे  हैं  वही  रिकार्ड  में  जाएगा,  दूसरी  कोई  बात  नहीं  जाएगी।

 (व्यवधान)...  *

 अध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी,  आपको  उस  तरफ  देखने  की  जरूरत  नहीं  है,  आप  मेरी  तरफ  देख  कर  उत्तर  दीजिए।

 a€}  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Please  look  at  me  and  reply.  You  have  to  always  address  the  Chair.

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढींडसा  :  ऐसे  किसी  को  मेरी  बात  समझ  में  नहीं  आएगी।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  बात  सुन  रहा  हूं,  मुझे  सब  समझ  आ  रहा  है।

 €!  (व्यवधान)

 श्री  मुलायम  सिंह  यादव  :  महोदय,  हम  मंत्री  जी  के  उत्तर से  संतुट  नहीं  हैं  इसलिए  हम  सदन  से  वाकआउट  करते  हैं।

 13.03  hrs.  (At  this  stage  Shri  Mulyam  Singh  Yadav  and  some  other  hon.

 Members  left  the  House)

 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  :  Sir,  you  can  see  the  sentiment  of  the  House.  This  should  not  be  treated  as  a
 routine  matter.  You  have  allowed  considerable  opportunities  to  all  the  Members  because  of  the  importance  of  the
 matter  vis-a-vis  the  national  economy....(/nterruptions)  Therefore,  |  would  request  the  hon.  Minister  that  he  should
 ask  your  kind  permission  to  go  and  consult  the  Prime  Minister  and  then  come  and  ask  the  Prime  Minister  to  come
 and  give  a  specific  answer.  The  entire  House  is  concerned....(/nterruptions)
 *  Not  recorded

 MR.  SPEAKER:  Mr.  Minister,  please  go  ahead  with  your  answer.  You  are  replying  on  behalf  of  the  Government.

 ...(Interruptions)



 SHRI  BASU  DEB  ACHARIA:  You  convey  the  sentiment  of  the  House  to  the  Prime  Minister....(/nterruptions)

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढींडसा  :  आज  डिसइनवेस्टमेंट  पालिसी  पर  कोई  बहस  नहीं  हो  रही  है,  अगर  इस  पर  ये  बहस  करना  चाहें  तो  मैं  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  अर्ज

 कर  सकता  हूं।8€]  (व्यवधान)  ये  जो  दो  कम्पनियों  की  बात  है,  इनकी  क्या  पोजिशन  है  और  क्यों  बंद  करने  का  निर्णय  किया  गया,  मैं  इनके  प्रश्नों  का  बड़े  डिटेल  में  ज
 वाब  देना  चाहता  हूं।€!  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  डिटेल  में  जवाब  मत  दीजिए,  संक्षेप  में  दीजिए।

 4e  (व्यवधान)

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  आप  जवाब  दीजिए  कि  आप  इसे  रिवाइव  करेंगे  या  नहीं  करेंगे।

 श्री  सुखदेव  सिंह  टिंडसी  :  जब  आप  बोलने  नहीं  देंगे,  तो  मैं  कैसे  जवाब  दूंगा।

 श्री  किरीट  सोमैया  (मुम्बई  उत्तर  पूर्व)  :  अध्यक्ष  जी,  मंत्री  जी  जवाब  देना  चाहते  हैं  लेकिन  ये  सुनना  नहीं  चाहते  होंगे  (व्यवधान)

 श्री  देवेन्द्र  प्रसाद  यादव  :  आप  सीधा  जवाब  क्यों  नहीं  देते  हैं।

 SHRI  LAKSHMAN  SETH  :  We  know  the  history;  we  want  a  reply  on  whether  the  Government  would  reconsider  the
 decision  or  not.  ...(/nterruptions)

 sft  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  :  अभी  जो  पोजीशन  है  मैं  वही  तो  बताऊंगा।  8€]  (व्यवधान)

 श्री  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  जी,  आप  तो  खुद  हैवी-इंडस्ट्री  मिनिस्टर  9  1G€}  (व्यवधान)

 MR.  SPEAKER:  Shri  Ram  Vilas  Paswan,  you  had  been  a  Minister.  You  know  that  you  should  not  interrupt  when  the
 Minister  is  replying.

 ...(Interruptions)

 sft  सुखदेव  सिंह  ढिंडसा  :  मैं  दो-तीन  एप्रीहैंसन  हैं,  वही  मैं  बताना  चाहता  gl  एक  यह  है  कि  किसानों  को  यूरिया  मिलना  चाहिए।  उसमें  मैंने  कहा  है  कि  इस  संबंध
 में  मुल्क  के  किसी  भी  हिस्से  में  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  आयेगी  ।क€!  (व्यवधान)  दूसरा,  आज  ग्लोबलाइजेशन  और  कंपटीशन  का  युग  है।  गरुप  ऑफ  मिनिस्टर्स  जो  बना
 था,  उसकी  रिपोर्ट  भी  है।  अगर  हम  इसको  सारा  रिवाइव  करके  भी  कोशिश  करें  तो  पायेंगे  कि  यह  13  हजार  रूपये  प्रति  मीट्रिक  टन  से  यह  कम  नहीं  बनेगा।

 MR.  SPEAKER:  Hon.  Members,  please  keep  silence  in  the  House.  Let  the  hon.  Minister  reply.

 ...(Interruptions)

 MR.  SPEAKER:  Mr.  Minister,  please  reply  only  to  the  specific  points.  |  want  to  conclude  this  debate.  Please  go
 ahead  with  the  reply.

 ...(Interruptions)

 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  सीबीएमपी  का  क्या  है?

 श्री  सुखदेव  सिंह  टिंडसी  :  उसके  बारे में  तो  सर्वे हो  रहा  है,  टैस्ट  हो  रहा  है।



 श्री  बसुदेव  आचार्य  :  सर्वे  हो  गया  है।

 श्री  सुखदेव  सिंह  टिंडसी  :  हमारे  पास  न  तो  कोयला  मंत्रालय  और  न  ही  ऑयल  मिनिस्टरी  का  कोई  जवाब  इस  संबंध  में  आया  है।  हमारे  पास  कोई  रिपोर्ट  नहीं  है।
 मैं  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  नहीं  है  कि  ये  बिल्कुल  बंद  कर  दिये  जाएंगे।  हम  लौंग-टर्म  न्यू  फर्टिलाइजर  पॉलिसी  ला  रहे  हैं।  टीआरसी  की  रिक्मेंडेशन।  भी  थी
 और  आप  भी  जब  मंत्री  थे  तो  उसमें  थे  और  उसे  ग्रुप  बेस्ड  कर  रहे  हैं  ताकि  खर्चा  कम  हो  जाए  और  सरकार  का  पैसा  बचे  और  किसान  की  सब्सिडी  किसान  के  पास
 रहे।  इसलिए  दस  या  साढ़े दस  हजार  रूपये  प्रति  मीट्रिक  टन  से  ज्यादा  रिटेंशन  प्राइस  मिलेगी  नहीं।  रिवाइव  करने  के  बाद  भी  13  हजार  रूपये  से  ऊपर  हो  जाएगी  तो
 कैसे  तीन-चार  हजार  रुपये  का  घाटा  पूरा  होगा।  यह  नहीं  है  कि  हम  नये  कारखाने  बंद  कर  रहे  हैं।  हमारे  पास  थाल  में  आरसीएफ,  हजीरा  में  कृभको  और  नैलोरा  में
 इफ्को  के  प्रोजेक्टस  है।  जो  यह  कहते  हैं  कि  कमी  हो  जाएगी  तो  ये  प्रोजेक्ट्स  हमारे  पास  है।  एक  अच्छी  बात  हुई  है  कि  ईस्ट  में  गैस  का  नया  प्रोजैक्ट  रिलाइंस  इत्यादि
 का  आ  रहा  है।

 डॉ.  रघुवंश  प्रसाद  सिंह  :  अब  बात  खुल  गयी  कि  ये  रिलाइंस  से  तालमेल  कर  रहे  हैं।  भेद  खुल  गया  है।  गोरखपुर,  बरौनी,  सिंदरी  कारखानों  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दे
 रहे  हैं,  रिलायंस-रिलायंस  बोल  रहे  हैं।

 SHRI  VARKALA  RADHAKRISHNAN :  Sir,  he  has  issued  a  notice.  It  is  not  running  on  losses;  it  is  running  on  profits.
 ...(Interruptions)

 श्री  सुखदेव  सिंह  ढींडसा  :  हमारी  जो  सबसे  अच्छी  पॉलिसी  है  वह  गैस-बेस्ड  है।  जहां  भी  कोई  गैस  मिलेगी  तो  हम  प्रीफरेंस  ईस्ट  को  देंगे।

 नए  प्रोजैक्ट  आएंगे  तो  ईस्ट  में  आएंगे।  जहां  ऐसे  कारखाने  बंद  हो  रहे  हैं,  वहां  फीड  स्टाक  के  लिये  गैस  मिलेगा  तो  वहां  भी  इन्हें  शुरु  करेंगे।  मैं  आश्वासन  दे  सकता  हूं
 कि  अगर  नए  प्रोजैक्ट  आते  हैं  और  गैस  मिलती  है  तो  हम  इन  एरियाज  में  इसे  शुरु  करेंगे।

 MR.  SPEAKER:  The  discussion  on  this  issue  is  over.  Now,  |  90  to  “Zero  Hour’.

 Shri  Chandrakant  Khaire  to  speak.

 ...(Interruptions)

 SHRI  SOMNATH  CHATTERJEE  :  Sir,  we  are  not  satisfied  with  the  reply  of  the  hon.  Minister.  That  is  why,  we  are
 walking  out.

 13.11  hrs.

 (At  this  stage,  Shri  Somnath  Chatterjee  and  some  other

 hon.  Members  left  the  House.)

 SHRI  SHIVRAJ  V.  PATIL  (LATUR):  Our  Party  is  not  satisfied  with  the  reply  of  the  hon.  Minister.  That  is  why,  we  are
 walking  out.

 13.11  hrs

 (At  this  stage,  Shri  Shivraj  V.  Patil  and  some  other

 hon.  Members  left  the  House.)

 8€!  (व्यवधान)



 अध्यक्ष  महोदय:  आप  बहुत  डिसेंट।  आदमी  हैं।  बैठिए।  मैं  आपको  बोलने  की  इजाजत  दूंगा ।


